
Vandœuvre
54 500

n °  1 1 5  •  o c t o b r e  2 0 2 3

CONTRE LA FERMETURE 
DE L’AGENCE SNCF

RENTRÉE 
SCOLAIRE

DOSSIER



354500 #115 / Octobre 20232 54500 #115 / Octobre 2023

ACTUALITÉS

La passerelle 
franchissant le 

boulevard de 
l’Europe a retrouvé 

ses couleurs vives 
d’antan. Merci 
à la Métropole 

propriétaire de cet 
ouvrage. Il s’agit de 

la première étape 
de la réhabilitation 

du centre-ville 
de Vandœuvre. 

Viendront ensuite 
l’arrivée de la ligne 

4 de transports en 
commun à haut 

cadencement puis la 
construction d’une 

maison médicale 
à proximité de la 

médiathèque.

Vers un nouveau
centre-ville

Le centre commercial des 
Nations est considéré 
par beaucoup comme la 
« verrue » de Vandœuvre.
Les expertises montrent 
que la structure de cet 
ensemble est saine mais il 
faut procéder à une réha-
bilitation importante et 
coûteuse (transformation 
de la tour en logements, 
modernisation de la galerie 
commerciale, création d’un 
pôle santé moderne à proxi-
mité…) pour le rendre à 
nouveau attractif et adapté 
aux normes actuelles. Pour 
cela il nous faut procéder 
avec méthodes.

Avec l’aide de l’État, un appel 
à manifestation d’intérêt 
auprès de 13 opérateurs 
privés va être lancé. En 
parallèle, la Ville mène une 
étude de centralité autour 
des Nations avec le soutien 
d’un cabinet d’urbanisme.

Des réunions participatives 
vont être organisées cet 
automne avec les habitants, 
les commerçants, le monde 
médical, les entreprises 
résidentes… pour s’accorder 
sur ce projet qui doit être 
ambitieux et moderne.

En concertation avec les 
professionnels de santé, le 
Permis de Construire d’un 
nouveau pôle médical qui 
devrait accueillir les profes-
sionnels actuels du centre, 
augmentés de praticiens 
incluant la promotion et 
la prévention de la santé 
devrait être déposé dans les 
prochains mois.

Un pôle Économique est 
également envisagé aux 
abords du centre, pour 
accueillir les entreprises 
présentes actuellement 
dans la Tour.

La passerelle rénovée entre les Nations et la place de Paris

Secteur concerné par la future réhabilitation
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Hôtel de Ville :
7, rue de Parme
54 500 Vandœuvre-lès-Nancy
Tél. : 03 83 51 80 00
Fax : 03 83 51 80 01

Accueil du public  
du lundi au vendredi
de 8h à 12h et de 13 h 30
à 17 h 30

Services de la Métropole

Allo Stan (Bus et Tram)
03 83 30 08 08

Service des eaux
03 83 91 83 83

Urgences 24h/24 h
03 83 91 83 62

Maison de la propreté
03 54 50 20 40

Service éclairage public 24h/24h
03 83 91 83 58

Circulation 24h/24h
03 83 40 46 46

Allo voirie
03 83 91 81 71

Signaler tous types  
de dysfonctionnement
www.g-ny.org
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L’investissement consenti cet été au 
niveau des écoles, tant en termes 
de moyens humains que financiers, 
témoigne de l’importance que la Muni-
cipalité accorde à l’éducation. Cela peut 
notamment s’illustrer par l’impression-
nant chantier de déménagement des 
élèves de l’école élémentaire Jeanne d’Arc 

vers l’ancien collège Monplaisir pour permettre la réalisation des 
travaux de création d’un office de restauration à Jeanne d’Arc.

Je tiens à saluer la mobilisation sans précédent des services 
municipaux durant tout l’été pour organiser ce déménagement.

À ces travaux s’ajoute la remise en état – dans des délais très 
contraints - de l’école maternelle Jean Pompey touchée par 
un incendie en plein mois d’août ainsi que la poursuite du 
programme de désimperméabilisation des cours de plusieurs 
écoles ou de mise en accessibilité.

Dans ce numéro, vous trouverez une pétition que nous vous 
soumettons contre la fermeture de l’agence SNCF des Nations 
programmée le 15 octobre prochain. Cette décision nous paraît 
injustifiable car cette agence remplit un rôle de service public, 
notamment pour les personnes âgées qui ont besoin d’un 
contact humain pour l’achat de leur billet, mais aussi parce que 
cette agence réalise un chiffre d’affaires important, étant l’un des 
meilleurs points de vente de la région. Par ailleurs, le départ de 
la SNCF du centre-ville de Vandœuvre envoie un mauvais signal 
dans la perspective d’une restructuration à venir du centre des 
Nations.

Stéphane Hablot
Le Maire

ÉDITO
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R E T O U R  S U R

Vide grenier du quartier Franche 
Comté en faveur de l’AREMIG
Sous le soleil et la bonne humeur, la recette de cette 
belle manifestation - cinq cents euros - a été remise à  
l’AREMIG, en soutien aux actions qu’elle mène depuis 
40 ans en faveur des enfants atteints de cancers, 
soignés au C.H.U de Brabois.

Festival du Sport :
cinq jours de festival
Faire découvrir la richesse et la multiplicité des 
clubs sportifs de la ville, inciter les Vandopériens de 
tous âges à choisir leur pratique, réunir enfin les 
habitants, petits et grands, à l’occasion d’un moment 
convivial et de partage : c’était le but de la troisième 
édition du Festival du sport, organisée par le service 
municipal des sports du 19 au 24 juin.

Projet Éducatif de Territoire : 
favoriser l’éveil et le bien-être
L’épanouissement et la réussite des enfants sont 
au cœur des priorités de l’équipe municipale. La 
commune vise à favoriser l’éveil et le bien-être des 
enfants âgés de 3 à 18 ans, en mettant l’accent sur 
leur réussite scolaire et individuelle.

Les travaux de la Ligne 1
se poursuivent
Les aménagements pour accueillir le futur trolleybus 
se poursuivent à Vandœuvre. Vendredi 18 août, 
visite du chantier avenue du Général Leclerc où 
les entreprises Eurovia et Eiffage interviennent 
actuellement. En présence de Mathieu Klein, 
Président du Grand Nancy et Stéphane Hablot, Maire 
de Vandœuvre.
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R E T O U R  S U R

L’Open d’été d’échecs
touche à sa fin
Fin de l’open d’été 2023 à Vandœuvre Échecs : notre 
Maire Stéphane Hablot a remis les récompenses à 
Thomas Decker (Bischwiller), et à Clément Pauphilet 
de Nancy-stan ! Rendez-vous pour le 20e anniversaire 
de l’Open international géant du 3 au 7 janvier 2024 !

Démocratie participative
et triporteur
Dans la continuité du travail participatif engagé 
depuis des années avec ses concitoyens, la Ville 
a décidé de poursuivre la concertation autour du 
programme de renouvellement urbain du Quartier 
Vand’Est. Dans ce contexte, la Ville a organisé, par le 
biais d’un triporteur, une journée de déambulation le 
jeudi 27 juillet.

Une 4e édition en fanfare
pour Vandœuvre in Game
Cosplay, gaming et spectacles… La quatrième 
édition de ce grand rendez-vous de la pop culture a 
rassemblé plus de 3700 personnes tout au long de ce 
premier week-end de septembre.

Koskowitz,
un nouveau don pour la Ville
La Ville de Vandœuvre a reçu 2 œuvres de la famille 
de cet artiste de renommée internationale Jacques 
Koskowitz. Après « L’Errant », une œuvre cédée par la 
famille, un nouveau don vient enrichir le patrimoine 
culturel de la Ville avec une peinture sur bois et une 
sculpture nommée « L’Homme à la tête éclatée ».
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Permanence d’accueil à la 
Maison des Adolescents

SANTÉ

La Maison des 
Adolescents (MDA), 

structure de l’OHS 
(Office d’Hygiène 

sociale) de Lorraine, 
offrira 2 permanences 

par semaine à partir 
du 14 septembre 2023 

(le mardi et le jeudi 
après-midi de 14h à 

18h), dans les locaux 
de la MJC Lorraine.

La MDA a pour missions 
d ’accuei l l i r,  consei l ler, 
orienter les jeunes et leurs 
familles qui rencontrent 
d e s  d i f f i c u l t é s  t e l l e s 
q u e  :  r e l a t i o n n e l l e s , 
mal-être,  inquiétudes, 
violences… Elle offre un 
accueil neutre, incondi-
tionnel et bienveillant.

Il n’est pas nécessaire 
d’avoir une autorisation 
parentale. Les consultations 
sont gratuites et peuvent 
être anonymes.

Les parents peuvent solli-
citer la MDA quand ils 
rencontrent des difficultés 
dans les relations avec leurs 

adolescents. Ils trouveront 
un espace de parole qui les 
aidera à élaborer les solu-
tions les plus adaptées à 
leur situation et à renouer le 
dialogue en étant soutenus.

Les professionnels peuvent 
également rencontrer à 
la MDA des partenaires à 

même de les aider dans les 
situations qu’ils vivent lors 
de l’accompagnement des 
adolescents.

Info
MDA
03 83 26 08 90.

Les invisibles…  
sortent de l’ombre

Les personnes vivant 
avec un handicap 

sortent de l’ombre. La 
volonté est affichée 

et les axes de travail 
pour y parvenir se 
multiplient depuis 
plusieurs années : 

 accès aux soins, 
scolarisation, 
accessibilité, 

transports… La feuille 
de route est dense ! La 

ville de Vandœuvre 
est particulièrement 

sensible au sujet.

À titre d’exemple, le Projet 
Associatif Global de l’AEIM 
s’empare de plusieurs 
défis : celui du renforce-
ment du pouvoir d’agir, de 
l’accessibilité (communica-
tion adaptée, transports, 
services, formations, habi-
tats, culture…).

Mais aussi pour les insti-
tutions, le défi de l’agilité 
(décloisonnement, nouvelles 
offres de service…) et des 
responsabilités sociales de 
l’entreprise (préoccupations 
sociales, environnementales 
et économiques).

Le Maire a récemment 
participé à l’inauguration 
du changement d’appella-
tion de la MAS, baptisée au 
nom de Lucien Gillet, un de 

ses premiers défenseurs 
ayant fait du centre d’ac-
cueil permanent, une des 
premières maisons spécia-
lisées des polyhandicapés 
adultes.  

Pour une meilleure inclu-
sion dans la cité, une image 
améliorée du lieu de vie, 
évitant notamment le risque 

de stigmatisation de ses 
habitants, la Maison d’Ac-
cueil Spécialisée change de 
nom et devient la « Rési-
dence Lucien Gaillet ». 
L’occasion d’affirmer une 
nouvelle fois la marque 
du changement vers une 
vision plus citoyenne des 
personnes vivant avec un 
handicap.

Visite de la Maison d’Accueil Spécialisée Lucien Gillet
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SANTÉ

Le diagnostic local de 
santé avance!

Véritable démarche 
de coconstruction, 
le diagnostic local 

de santé est une 
démarche concertée, 

fédératrice et 
transversale 

impliquant les acteurs 
et la population d’un 

territoire.

À ce titre, le Centre d’Ex-
pertise en Santé Publique, 
mandaté par la ville de 
Vandœuvre, a sollicité la 
participation des Vandopé-
rien.ne.s au travers d’une 
enquête quantitative (le 
questionnaire) et d’une 
enquête qualitative (les 
entretiens collectifs).

Le questionnaire a été 
distribué très largement 
dans de nombreuses boîtes 
aux lettres de la commune. 
Aussi, une version numé-
rique a été mise à disposi-
tion à travers un QR Code, 
disponible sur le site de la 
mairie.

Les entretiens collectifs 
quant à eux, ont pu être 
réalisés grâce à la collabo-
ration du tissu associatif et 
le volontariat de nombreux 

habitants. À ce jour, 77 
personnes de 7 à 103 ans 
ont pu être entendues dans 
le cadre de cette enquête.

Les résultats préliminaires 
du diagnostic seront 
présentés et mis en discus-
sion lors d’une réunion 
de restitution au dernier 
trimestre 2023.

Info
Toutes les personnes 
intéressées par ces 
échanges peuvent 
s’adresser au service 
santé : vansante@
vandoeuvre.fr

Octobre Rose
participez au dépistage !

La ville de 
Vandœuvre

souhaite renouveler 
son engagement à la 

campagne « Octobre 
Rose » à travers un 

programme d’actions
gratuites et ouvertes 

à tous. Prenez soin de 
vous, participez au 

dépistage organisé !

Ces animations seront 
proposées en partena-
riat avec des associations 
locales et des acteurs mobi-
lisés dans la lutte contre le 
cancer du sein et le soutien 
aux personnes malades.

Programme des actions

 Dimanche 1er octobre : 
ouverture d’Octobre Rose à 
10h avec un stage « Haya-
dance » en salle des fêtes 
Bernie Bonvoisin ;

 M a r d i  1 0  o c t o b r e  : 
Parcours d’orientation au 
Parc Richard Pouille, entre 
14h et 19h ;

 Vendredi 20 octobre : 
Journée Bien-être à la MJC 
CS Nomade, de 9h à 16h.

DIAGNOSTIC 
DE SANTÉ COMMUNAL : 

LANCEMENT DE LA DÉMARCHE 
PARTICIPATIVE

Mardi 28 Février 2023 de 18h30 à 20h00
Salle des Fêtes Bernie Bonvoisin – Vandœuvre

Entrée libre, sans inscription 
Renseignements complémentaires

03 83 51 80 88
vansante@vandoeuvre.fr

Info
Détail du programme :
octobrerose.vandoeuvre.net
Service Santé/Bien-être
03 83 51 80 89
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CULTURE

Les événements
à ne pas manquer !

Concert de Sainte Cécile
Le 19 novembre 2023 - 15h30
Salle des fêtes Bernie Bonvoisin

L’Orchestre d’harmonie de 
Vandœuvre, sous la direc-
tion d’Arnaud Georges 
donnera un concert de 
Sainte-Cécile le dimanche 
19 novembre à 15h30 à 
la salle des fêtes Bernie-
Bonvoisin.

L’OHV présentera un large 
répertoire (musiques clas-
siques, bandes originales 
de films, variétés, jazz, 
comédies musicales…) et 
mettera l’accent sur l’exécu-
tion de créations musicales 
originales, permettant de 
faire découvrir au grand 

public des compositeurs 
locaux, des sonorités et 
styles différents. Au réper-
toire de ce concert : Un 
Américain à Paris. Georges 
Gershwin : Ouverture 
Cubaine Rhapsody in Blue. 
Soliste : Philippe Klein

DU 8 AU 22 OCTOBRE

DOMAINE DU CHARMOISDOMAINE DU CHARMOIS
Salle Michel DinetSalle Michel Dinet

Vendredi > DimancheVendredi > Dimanche
15h > 18h15h > 18h

EXPOSITION

LES 50 ANS DU NJP
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ISABELLE FREEZAISABELLE FREEZA

BERNARD EHRHARTBERNARD EHRHART

CHRISTOPHE JACQUEMINCHRISTOPHE JACQUEMIN

ALEXANDRE MARCHIALEXANDRE MARCHI

JEAN-LUC KARCHERJEAN-LUC KARCHER

SERGE HEIMLICHSERGE HEIMLICH

PATRICE SAUCOURTPATRICE SAUCOURT

GÉRARD CHATIGNOUXGÉRARD CHATIGNOUX

PHILIPPE LEHERPHILIPPE LEHER

CÉDRIC  JACQUOT CÉDRIC  JACQUOT 

FRED MARVAUXFRED MARVAUX

Anniversaire 50 ans du NJP… 50 ans de coups de coeur
photographiques !
Du 8 au 21 octobre 2023
Ferme du Charmois - Salle Michel Dinet

Onze photographes vous 
offriront leurs regards sur 
ces 50 ans de festival « Nancy 
Jazz Pulsations ». Sous le 
chapiteau, dans les diffé-
rentes salles de la ville, c’est 
une incroyable mine d’ar-
tistes qui se sont produits 
de 1973 à 2022 : de Miles 
Davis à Marcus Miller, en 
passant par Michel Petruc-
ciani, Archie Chepp, Dee Dee 

Bridgwater,  sans oublier la 
nouvelle scène du jazz de 
ces dernières années.

Ce sont de purs moments de 
l’histoire du jazz qu’a capté 
« l’œil » de ces onze photo-
graphes, chacun.e avec son 
style, son ressenti, sa tech-
nique…

Les  ar t i s tes  exposés  : 
Isabelle Freeza, Bernard 
E h r h a r t ,  C h r i s t o p h e 
Jacquemin ,  A lexandre 
Marchi, Jean-Luc Karcher, 
Serge Heimlich, Patrice 
S a u c o u r t ,  G é r a r d 
Chatignoux, Philippe Leher, 
Cédric Jacquot et Fred 
Marvaux.

Concert AGORO
Nancy Jazz Tour special project
Rap - Jazz / France - Ghana
Vendredi 14 octobre - Salle des Fêtes - 20h

Agoro, c’est avant tout une 
aventure humaine et artis-
tique : la rencontre entre 
cinq MCs rappant en trois 
langues différentes et 4 
musiciens de jazz, le NCY 
MILKY Band.

De Nancy à Kumasi, les 
9 artistes ont élaboré 

un album appelé « No 
Bullshit » .

S’ils partagent l’amour des 
mots, le sens du rythme et la 
même énergie, c’est en live 
que la magie opère parti-
culièrement car le show est 
explosif ! Au Ghana, la scène 
hip hop est florissante et 

résonne dans tout le pays. 
En se rencontrant à une 
session open mic à Gand 
en 2018, Lobo El et Kwame 
Mulzz ne se doutaient pas 
qu’ils partageraient un 
jour la scène à 9 et feraient 
l’objet de la création Nancy 
Jazz Tour, imaginée pour 
fêter les 50 ans du NJP !

Samedi 14 octobre 2023 à 20h
Salle des fêtes Bernie Bonvoisin

Tout public : 10 € • Carte jeune : 5 € • Vente Fnac, sur Place soir du concert, Service Culture

De Georges Gershwin

Ouverture Cubaine 
Rhapsody in Blue

Soliste : Philippe KLEIN 

Un Américain 
à Paris

Dimanche 19 Novembre 2023 
à 15h30 

Salle des fêtes Bernie Bonvoisin
Dans la limite des places disponibles

Concert de Sainte Cécile 
Orchestre d’Harmonie de Vandœuvre 

Direction Arnaud George
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CULTURE

L’orchestre
de Vandœuvre au sommet

L’interprétation de deux 
pièces de compositeurs 
français, Roger Boutry et 
Alexandre Kosmicki, s’est 
tenue devant un public 
conquis ainsi qu’un jury 
composé de profession-
nels de la musique (chef 
d’orchestre, compositeur, 
soliste international…).

A l’issue des délibérations, 
la formation vandopérienne 
s’est vue récompensée d’une 
mention « Bien + » dans 
la catégorie « Honneur », 
plus haute division des 
orchestres amateurs de 
France.

Si 4 mois de travail ont 
été nécessaires au chef, 
Arnaud George et ses 75 
musiciennes et musiciens 
pour monter ces pièces et 
atteindre cet objectif,  ce 
sont en réalité des années 
de travail, d’investissement 
et de passion qui sont 
récompensées.

Les membres de l’OHV 
travaillent ensemble 3H 
par semaine durant toute 
l’année afin de proposer des 
programmes toujours de 
grande qualité et variés.

Cette saison 2023/2024 
s’annonce particulière-
ment riche, avec l’en-
r e g i s t r e m e n t  p o u r 
un court métrage, un 
p r e m i e r  p r o g r a m m e 
a u t o u r  d e  G e o r g e s 
Gershwin, deux contes 
musicaux pour enfants et 

un dernier programme avec 
notamment la troisième 
symphonie de Saint-Saëns 
avec orgue.

Après plus de  
30 années d’existence, 
l’orchestre d’harmonie 

de Vandœuvre vient 
de réaliser une très 
belle performance 

au concours des 
ensembles musicaux 

amateurs de la 
Confédération 

Musicale de France
en mai dernier.

Info
ohvandoeuvre.fr
Dates à retenir :
Dim 19 novembre, 15h30
Salle des fêtes Bernie 
Bonvoisin - Vandœuvre
Sam 25 novembre, 20h30
Arsenal Toul
Dim 17 décembre, 15h30
Salle des fêtes Bernie 
Bonvoisin - Vandœuvre
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Du tir à l’arc pour les petits.

échange de balle sur le kiosque du Parc 

Richard Pouille.

Ça s’est passé cet été
à Vandœuvre...

EN IMAGES

Démonstration de vélo freestyle.

Des jeux collaboratifs en plein air.

Initiation à la boxe pour les jeunes 

vandopériens.

Le skate aussi, ça s’apprend dès le plus 
jeune âge.
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La Fête
des Associations

EN IMAGES

Une nouvelle adhérente à la rentrée pro-
chaine ? L’association Tricot Couture Services à la ren-

contre du public venu se renseigner sur son 

fonctionnement.

La danse en ligne avec une démonstration 
de l’association « Les Amis de l’Évasion ».Championnat de laMoulinade : qui sera 

sacré vainqueur de cette course de petites 

voitures ?

Manège participatif qui a égayé patits et 
grands tout au long de l’après-midi.

La fête des associations s’est tenue dimanche 
2 juillet au parc Richard Pouille, l’occasion 

pour de nombreuses structures de présenter 
leurs activités et d’anticiper la prochaine 

rentrée associative. Le public a ainsi pu aller 
à la rencontre des associations, échanger 

avec les bénévoles et profiter de leurs 
animations. Merci aux structures qui ont une 

nouvelle fois donné de leur temps pour les 
Vandopériens.
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SPORTS

Prescri’mouv, bougez 
plus pour mieux vivre

Rénovation du terrain 
de foot Sonet 2

La Ville, par 
l’intermédiaire du 

service des Sports et 
du service Santé, a mis 
en place des créneaux 

d’activités sportives 
dans le cadre de  

Prescri’mouv.
C’est un dispositif qui 

facilite leurs pratiques 
sur prescription 

médicale.

Après avoir rénové 
le terrain de football 

synthétique Sonet 1 
en 2018, la Ville de 

Vandœuvre a effectué 
cet été, la rénovation 

du second terrain 
Sonet 2. 

Un parcours à la carte

Prescri’mouv permet aux 
patients de reprendre une 
activité physique en toute 
sécurité. Voici 5 étapes 
essentielles pour une prise 
en charge complète.

 Étape 1 : présentation du 
dispositif par le médecin 
traitant.

 Étape 2 : prise de contact 
par le patient avec le profes-
sionnel du dispositif le plus 
proche de chez lui via le 
numéro unique.

 Étape 3 : réalisation d’un 
bilan initial par un profes-
sionnel de l’activité physique 
adaptée ou un masseur 
kinésithérapeute.

 Étape 4 : validation de la 
proposition par le médecin 
traitant et prescription de 
l’activité physique avec 
remise d’un certificat de 
non-contre-indication à la 
pratique le cas échéant.

 Étape 5 : réalisation d’un 
bilan final à l’issue de la  
prise en charge et d’un  

 
entretien téléphonique 
de suivi après six mois et 
un an. La prise en charge 
est graduée, évolutive en 
fonction du cheminement 
personnel du patient.

Cette rénovation rentre 
dans le cadre d’un vaste 
projet d ’aménagement 
des extérieurs du Parc des 
Sports avec notamment la 
création de terrains spor-
tifs de pratique plein air 
de proximité (2 terrains de 
football à 5 + 3 terrains de 
basket 3x3), la création de 
vestiaires durables pour 
le football et les autres 
usages, ainsi que la requa-
lification des cheminements 
et abords du site.

Les travaux de rénovation 
de Sonet 2 ont démarré 
en juin dernier, en débu-
tant par le terrassement et 
la remise en place du fond 
de forme et du drainage 

du terrain. La couche de 
souplesse et le revêtement 
du gazon synthétique sont 
en cours de pose.

L’objectif est de livrer ce 
terrain pour les vacances 
d’automne (sous réserve 

d’une météo favorable). 
La livraison de l’ensemble 
du projet (terrains réduits, 
vestiaires, aménagements 
divers) est prévue dans 
le courant du deuxième 
trimestre 2024.

Info
Tél. : 03 52 62 64 37 
prescrimouv-grandest.fr

Travaux terrain de foot Sonet 2



1354500 #115 / Octobre 202312 54500 #115 / Octobre 2023

DOSSIER

Ça y est, le grand jour est arrivé ! C’est l’heure de retrouver les copains dans la cour 
de récré pour leur raconter les vacances ! Les élèves, pénètrent dans des cours d’école 
végétalisées, où la nature se mêle à l’apprentissage. À Vandœuvre, il y a plus de 2500 
élèves répartis dans 8 écoles élémentaires et 9 écoles maternelles. De nombreux enseignants 
sont là pour que ces élèves puissent apprendre plein de choses sur le monde qui les entoure !

Pendant ce temps, à l’école Jeanne d’Arc, des travaux de rénovation qui transforment la 
cantine et le périscolaire en espaces modernes et accueillants sont réalisés. Un projet engagé 
contre le harcèlement scolaire se dessine : Molo Molo sur le Web. Pour la 3ème année 
consécutive, Vandœuvre reconduit son action d’apprentissage du vélo auprès des enfants des 
classes de CM2 ou CM1 !

En somme, cette rentrée incarne bien plus qu’une simple reprise des cours. Elle promet un 
mélange d’apprentissage, d’exploration et d’engagements !

Le vélo ça s’apprend à l’école

Pour la 3ème année consécutive, Vandœuvre reconduit 
son action d’apprentissage du vélo auprès des enfants 
des classes de CM2 ou CM1 des écoles de la commune.

Grâce à un partenariat fructueux avec le VTT Fun Club 
de Villers-lès-Nancy, l’Education Nationale et les ensei-
gnants volontaires des écoles, près de 300 jeunes par 
an sont formés à la pratique du vélo.

Un apprentissage complet, qui va de la prise en main 
du vélo aux sorties accompagnées sur route ou dans la 
nature. Un apprentissage utile et nécessaire, à l’heure 
où le partage de l’espace public et la cohabitation entre 
les multiples formes de mobilité (voiture, bus, vélo, trottinette…) constituent de véritables enjeux urbains.

Pour 2023-2024, 11 classes sont concernées, des sept groupes scolaires suivants : Jean Macé, Europe Nations, 
Brabois, Jules Ferry, Brossolette, Charmois, Jeanne d’Arc
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« Molo Molo sur le web », c’est le message que l’académie de Nancy-Metz en 
partenariat avec plusieurs partenaires dont la ville de Vandœuvre veut envoyer aux 
élèves de CM1, CM2 et 6e.
Afin d’encourager les comportements responsables en 
ligne, ce dispositif invite les élèves à échanger, partager, 
s’interroger sur leur manière d’utiliser les outils numé-
riques, le temps passé sur les écrans ou encore de déchif-
frer la masse d’informations reçue chaque jour. Il repose 
sur deux éléments : le conte et le débat. Durant cette aven-
ture, les enfants sont accompagnés par la petite tortue 
Babayagagogo qui sera leur guide…

Depuis plusieurs années, l’association vandopérienne 
« Les Paraboleurs » intervient en médiation culturelle dans 
les quartiers prioritaires de Vandœuvre. Elle a acquis une 
solide expérience en éducation populaire autour de projets 
artistiques à forte finalité sociale.

« Les Paraboleurs » complètent désormais le spectacle 
pédagogique « Molo Molo sur le web », par un film d’ani-
mation réalisé en stop motion (image par image).

Sortie tout droit de l’imagination de Chyc Polhit et mise en 
scène par Myriam Schott, tous deux membres de l’asso-
ciation, la sympathique tortue « Babayagagogo » raconte 
son aventure. Rejetée par tous car considérée comme trop 
différente, elle ne doutera jamais de sa véritable identité et 
finira par changer les mentalités. Une ode à l’acceptation 
de soi, à l’ouverture d’esprit, en passant par les probléma-
tiques du rejet et du harcèlement.

Partenaire du projet de l’association, la ville de Vandœuvre 
diffusera ce film aux élèves de CM1/CM2 des écoles élémen-
taires de Vandœuvre et aux classes de 6e, dans le but de les 
sensibiliser au cyber-harcèlement.

Un ciné-concert sera également proposé au grand public et 
aux associations le 17 décembre 2023. L’association colla-
bore à ce projet avec l’Orchestre Harmonique de Vandœuvre 
pour la création et l’enregistrement de la musique du film. 
Seront organisées en parallèle, des opérations de média-
tion culturelle avec exposition des maquettes ayant servi à 
la réalisation du film.

La tortue « Babayagagogo » raconte son aventure

Article 1

01
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Véritables acteurs de la vie de la Cité, les jeunes élus du Conseil municipal des enfants 
de Vandœuvre élaborent des projets et font des propositions concrètes dans des domaines 
qui les intéressent particulièrement.
Les enfants du CME ont clôturé leur année par un voyage à 
Strasbourg au cours duquel ils ont pu visiter le Parlement 
européen, découvrir l’hémicycle à l’aide d’un guide multi-
média, les enfants ont pu assister à la projection d’un film 
en 360 ° sur le rôle des députés et l’enjeu des débats parle-
mentaires pour l’avenir de l’Europe.

Ils ont également visité l’exposition rassemblant les 
cadeaux protocolaires offerts au Parlement européen 
au cours des dernières décennies. Enfin, un tour sur la 
terrasse du Parlement au 13e étage leur a permis d’avoir 
un panorama de Strasbourg et ses environs, avec une vue 
jusqu’en Allemagne.

Après une pause déjeuner au Parc de l’Orangerie, les 
enfants ont profité d’une balade en bateau-mouche pour 
partir à la découverte de la Petite France et des trésors 
historiques et patrimoniaux de la capitale européenne. La 
journée s’est terminée par la visite de la cathédrale.

Les enfants qui le souhaitent pourront poursuivre leur 
expérience au Conseil Municipal des Enfants à la rentrée, 
aux côtés des futurs élus de CM1 et CM2.

Le Conseil Municipal des Enfants à Strasbourg

Les mois de travail fournis 
par les enfants et leurs 
enseignantes ont porté 
leurs fruits.

Dans ce numéro, on 
apprend à planter un arbre, 
on découvre les avantages 
de la classe dehors et on fait 
la connaissance d’un papa 
qui sait voler, rien que ça !

Les journalistes en herbe 
sont repartis avec l’un 
des 6 000 exemplaires 
imprimés. Les autres seront 
distribués par la commune 
de Vandœuvre.

Première impression de l’Est des écoliers Vandœuvre

Article 3

03

Article 2

02

Vendredi 9 juin, 
plus de 160 écoliers 
sont venus assister 
à l’impression de 

la première édition 
vandopérienne de 
l’Est des écoliers, 
réalisée par les 

écoles Jules Ferry et 
du Charmois.

1554500 #115 / Octobre 2023
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La ville, préoccupée par les conséquences du changement climatique, 
ambitionne de devenir une ville encore plus verte. Cet engagement 
implique non seulement de développer les espaces verts et de 
planter des arbres mais aussi de déminéraliser les cours d’école.

Les cours d’école offriront ainsi verdure et fraîcheur aux 
usagers. Cela favorisera aussi le bien-être des élèves et 
des équipes pédagogiques. Ce projet est financé à 80 % 
par l’Agence de l’Eau. Cinq cours d’école les plus minérales 
ont été choisies pour ce 1er programme, soit une surface 
de 17 000 m².

Les écoles élémentaires Jean Pompey et Charmois ont été 
les 1res concernées en été 2022. Cet été 2023, ce sont les 
écoles Jules Ferry et Europe Nations qui ont vu leur cour se 
transformer.

Article 4

04

Ecole Jean-Pompey après végétalisation de la cour

Ecole du Charmois après végétalisation de la cour

David Bour, directeur des espaces verts, a travaillé en colla-
boration avec le service scolaire et les directeurs d’école 
pour définir l’attribution des espaces pour les enfants, 
savoir comment ils les occupent, leur réserver des zones 
de jeux, mais aussi des espaces plus calmes.

Le service des espaces verts plantera à l’automne des 
arbres de 3 mètres de haut, choisis pour leur croissance 
rapide et leur bonne adaptation à la sécheresse, ainsi que 
des arbustes et des vivaces afin de végétaliser ces nouvelles 
surfaces.
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La municipalité de Vandœuvre travaille depuis plusieurs années sur le projet d’une 
restauration scolaire au sein de l’école élémentaire Jeanne d’Arc pour éviter à une 
centaine d’enfants de faire le trajet à pied chaque jour jusqu’au Parc des Sports.

C e t  a m é n a g e m e n t 
permettra à la fois d’ac-
cueillir les enfants pour 
prendre leur repas dans 
une salle dont l’acoustique 
sera adaptée pour un envi-
ronnement plus paisible, 
mais également de bénéfi-
cier d’un espace de lecture 
commun avec l’école.

Les travaux ont démarré cet 
été et se poursuivront avec 
la création d’un auditorium 
pour l’École de Musique. 
L’ampleur des délais néces-
saires au désamiantage 
du site ne garantissait pas 

d’être prêts pour accueillir 
les 240 enfants de cette 
école dès le 4 septembre.

Reporter le projet à l’année 
prochaine confrontait la 
mairie au même problème 
de délai avec le risque de 
ne pas pouvoir bénéficier 
d’une solution de repli.

En effet, la commune a l’op-
portunité cette année de 
pouvoir utiliser les locaux de 
l’ancien collège Monplaisir, 
et cette solution ne sera 
sans doute plus possible 
l’année prochaine.

C’est pourquoi elle a décidé 
d’organiser un déménage-
ment provisoire de l’école : 
14 classes destinées à 240 
enfants vont être délocali-
sées au collège Monplaisir.

Cette décision a obligé les 
services municipaux à s’or-
ganiser dans l’urgence, en 
débloquant des moyens 
financiers et logistiques 
très importants : travaux 
de rafraichissement, mise 
aux normes du bâtiment 
désaffecté depuis plusieurs 
années, mise en place d’un 
système de ramassage 
scolaire en bus quatre fois 

par jour pour conduire les 
enfants à Monplaisir.

Une restauration provisoire 
a été aménagée sur place 
pour les demi-pension-
naires. Pour permettre aux 
enfants de s’approprier les 
nouveaux locaux avant la 
rentrée, une visite a été 
organisée le 30 août avec 
les familles.

Les services techniques, 
informatique et scolaire 
ont œuvré tout l’été pour 
permettre un accueil de 
qualité dans un site adapté 
et sécurisé.

Article 5

05

Projet - Espace périscolaire au sein de l’école élémentaire 
Jeanne d’Arc

Visite des locaux de l’ancien collège Monplaisir

1754500 #115 / Octobre 2023
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Premiers pas
à Vandœuvre
Des temps d’éveil pour les 
enfants accompagnés de 
leur assistant maternel

 Peinture
 Manipulations

 sensorielles
 Tapis à histoires, contes
 Chants et musique
 Petit Yoga
 Spectacle

Un soutien pour les 
assistants maternels dans 

l’exercice de leur métier 

 Formation continue
 Réunions thématiques
 Rendez-vous

 personnalisés

Un accompagnement 
pour les parents dans 

leur recherche de mode 
de garde et dans leurs 

démarches d’employeur

 Informations sur les 
différents modes d’accueil

 Rendez-vous pour l’éla-
boration du contrat de 
travail

 Mise en relation parents
 et assistant maternel

Agenda

 Les temps d’éveil se 
déroulent dans les locaux 
du RPE tous les jeudis et 
vendredis de 9h à 11h

 Prochaine formation 
continue : « Bien porter 
pour mieux accompagner » 
3 jours de formation 7/10, 
14/10 et 18/11

 P r o c h a i n e  r é u n i o n 
thématique : « Retraite, 
p r é v o y a n c e  e t  a i d e s 
sociales » le 18/09 à 19h

Horaires d’ouverture au 
public

P e r m a n e n c e  t é l é p h o -
nique et possibilité de vous 
accueillir sur rendez-vous :

 Le lundi de 9h à 12h et 
de 14h à 17h

 Les mardis, jeudis et 
vendredis de 14h à 17h
* En cas d’absence, vous 
avez la possibilité de laisser 
un message afin d’être 
contacté dans les plus brefs 
délais.

Info
Relais Petite Enfance
1 rue Gabriel Péri
54500 Vandœuvre
03 83 50 54 24 – 
rpe.vandoeuvre@
vandoeuvre.fr

PETITE ENFANCE

Situé au sein de 
la Ludothèque, le 

Relais Petite Enfance 
(RPE) est un lieu 

incontournable pour 
les parents et pour les 

assistants maternels. 
Il est géré par la ville 

de Vandœuvre en 
partenariat avec la 

Caisse d’Allocations 
Familiales de 

Meurthe-et-Moselle. 
Le RPE « Premiers 

pas à Vandœuvre », 
toute l’année, c’est :  
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Depuis, des études ont été 
menées, des partenaires 
trouvés, des projets ont pris 
forme. Le 6 juillet, à l’invita-
tion de la municipalité, une 
cinquantaine de riverains 
ont rencontré les concep-
teurs et acteurs d’un futur 
« hyperlieu » dédié aux 
jeunes actifs, ouvert sur 
le quartier, et dénommé  
« Campus Sainte-Colette ».

Ce projet vise avant tout à 
réduire la pénurie de loge-
ments qui touche les jeunes 
en développant des offres 
de logements adaptés 
(caractéristiques architectu-
rales, régime locatif, mixité 
sociale). 

L’’entrepreneuriat est 
encouragé en mettant les 
jeunes actifs au cœur du 

développement de l’éco-
nomie, grâce à la création 
d’espaces collectifs et fonc-
tionnels.

Une cour centrale, des 
espaces verts, un terrain de 
boules, de sport, un espace 
détente et de rencontres 
etc… seront aménagés. L’in-
tégralité de la chapelle et la 
façade du monastère seront 
évidemment sauvegardées.

« Campus Sainte-Colette » 
est mené de concert par 
la ville de Vandœuvre, 
Acapace / Open Partners 
promoteurs, André & 
Moulet Architecture,  
« Digital Village » agence de 
communication spécialisée 
dans la création digitale et 
les dispositifs interactifs, 
et « Les Belles Années »  
résidences étudiantes.

Bienvenue au
Campus Sainte-Colette

Projet - Open Partners

PATRIMOINE

Le parc arboré des Clarisses est aujourd’hui protégé par 
le Plan Local d’Urbanisme

Dès l’annonce du 
départ, en juillet 2021, 
des sœurs Clarisses de 

leur monastère situé 
rue Sainte Colette, 

la municipalité 
avait manifesté son 

intention de préserver 
le site : un domaine 
de 13 000 m2 dont 

un parc arboré 
aujourd’hui protégé 

par le Plan Local 
d’Urbanisme.
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Permettre à un 
maximum de jeunes 

d’accéder au marché 
de l’emploi et à 

des opportunités 
professionnelles 

dans des secteurs qui 
recrutent en Grand 

Est, tel est l’enjeu du 
partenariat entre la 

Région et l’Armée 
dans le cadre du 

« Service Militaire 
Volontaire » (SMV).

Le Service Militaire Volon-
taire (SMV) s’adresse à des 
jeunes de 18 à 25 ans, sans 
emploi et sortis du système 
éducatif sans qualification. 
Le but est de les insérer 
dans le milieu professionnel 
et de les accompagner, afin 
de devenir des citoyens 
actifs et responsables.

Une formation structurante

Encadrés par 120 militaires 
pendant les 8 à 12 mois de 
leur formation, conduite 
en partenariat avec des 
g r a n d e s  e n t r e p r i s e s 
publiques ou privées, les 
jeunes volontaires portent 
l’uniforme et s’approprient 
les règles et rudiments de la 
discipline militaire.

Ils peuvent bénéficier d’un 
entraînement militaire 
élémentaire, d’une remise 
à niveau scolaire, faire du 
sport, être formés aux 

premiers secours, suivre 
une formation profession-
nelle ou encore passer leur 
permis de conduire.

Engageons-nous ensemble
 
Le SMV tire sa légitimité de 
la plus-value qu’il apporte 
en matière d’éducation 
citoyenne et comportemen-
tale, avec un accompagne-
ment de proximité de tous 

les instants dans une dyna-
mique positive vers la réus-
site de chaque volontaire.

Apprendre un métier
qui favorise l’avenir

Bois de la Champelle

Le Service Militaire Volontaire (SMV)

Info
Dossier de candidature à 
télécharger sur : le-smv.
gouv.fr 
Tél. : 03 87 15 45 49 
#smvGrandEst

EN BREF

Les soixante hectares 
du bois de la Champelle 
sont labellisés « refuge 
nature » depuis 2015. 
Cette action est menée 
avec le concours de 
l’association nationale 
ASPAS (association pour 
la protection des animaux 
sauvages).

La mise en place de ce 
refuge, l’un des tout 
p re m i e r s  d e  F ra n c e , 
entraîne l’interdiction 
totale de la chasse dans 

l’ensemble du bois. La 
faune sauvage y est 
ainsi préservée, ainsi 
que son environnement 
immédiat. Depuis, le 
site dont la gestion a 
été confiée à l’ONF, 
fait l’objet d’inventaires 
floristiques et faunistiques 
précis avec le concours 
des associations locales, 
notamment le GEML 
(Groupe d’Étude des 
Mammifères de Lorraine) 
et l’association Floraine.

Savez-vous pourquoi 
Vandœuvre a été 

pionnière en matière 
de protection de la 

faune sauvage ? 
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EN BREF

La Ville de 
Vandœuvre est 

attentive au bien-
être de ses Seniors 
et propose via son 

service Seniors,
des prestations en 

faveur du maintien 
à domicile. Elle 

développe des actions 
de lutte contre 

l’isolement, informe, 
écoute, aide et oriente 

en fonction des 
besoins.

Pour mieux identifier ces 
besoins, la Ville a lancé en 
2022 une grande enquête 
sur les conditions de loge-
ment des 2 336 ménages de 
plus de 65 ans vivant dans 
le parc privé (propriétaires 
ou locataires). Batigère et 
MMH ont également lancé 
des questionnaires auprès 
de leurs locataires HLM.

La Ville a confié cette 
mission à la SAPL « Grand 
Nancy Habitat ». Concrète-
ment, des questionnaires 
sont envoyés par la Ville et 

suivis d’entretiens indivi-
duels, à domicile ou télé-
phoniques, réalisés par 
Marie, intervenante du 
« Grand Nancy Habitat », 
pour disposer de données 
plus qualitatives.

Jusqu’à début décembre, 
Marie interviendra au quar-
tier du Charmois. L’étude se 
poursuivra en 2024 dans 
d’autres quartiers !

Déjà 4300 personnes de 
plus de 65 ans sont inscrites 
auprès du service Senior !

Enquête sur les
conditions de logement

Marie, intervenante du 
« Grand Nancy Habitat »

Info
Service sénior :
03 83 51 80 29

Depuis 1946, les 
Petits Frères des 

Pauvres luttent contre 
l’isolement et la 

solitude des personnes 
âgées, prioritairement 

les plus démunies.

Par la présence et les actions 
des bénévoles de l’asso-
ciation « Les Petits Frères 
de Pauvres », les Seniors 
créent des liens permettant 
de reprendre goût à la vie 
en société et d’y participer.

Implantée depuis de 
nombreuses années au 
cœur de la Métropole du 
Grand Nancy, l’association 
renforce sa présence et ses 
actions à Vandœuvre (Fête 
des Associations, casques 
de Réalité Virtuelle pour Un 
été Chapitô cet été).

En recherche de béné-
voles, ils organisent le 
10 novembre 2023 au 
Château du Charmois, deux 
réunions d’information 
pour les personnes intéres-
sées (15 h 30 et 18 h 30).

Avant cela, ils vous donnent 
rendez-vous le 1er octobre 
à 15h, à la Ferme du Char-
mois, Salle Michel Dinet, 
pour un spectacle suivi d’un 
temps d’échange à l’occasion 
de la Journée Internationale 
des Personnes Âgées.

Ne laissons pas les aînés 
sur la touche

Casques de Réalité Virtuelle pour « Un été Chapitô »

Info
03 83 54 19 31
ou 07 75 28 01 93
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C O N S E I L S  D E  Q U A R T I E R S

Éclairage public

Suite à la campagne en 
faveur de la sobriété éner-
gétique, il a été demandé 
aux collectivités locales de 
baisser la dépense concer-
nant l’éclairage public. Le 
remplacement des lampes 
traditionnelles par des Leds 
a été validé. En attendant 
que toutes les villes métro-

politaines soient équipées 
(le quartier du Haut de 
Penoy ne sera équipé en 
leds qu’en 2025), il a été 
envisagé de tester l’extinc-
tion complète de l’éclairage 
traditionnel dans certains 
quartiers entre 1 heure et 
5 heures du matin.

Avant de mettre en place un 
tel test, M. le Maire a décidé 

de demander l’avis aux 
habitants. 30 ménages ont 
répondu contre et 12 favo-
rablement. En conséquence 
il a été décidé qu’il ne sera 
pas procédé à cet essai.

Mobilités

Les travaux pour les trol-
leys créent un malaise chez 
certains riverains (inconfort, 
bus trop lents, gène à la 
circulation…). Les personnes 
utilisant les transports en 
commun trouvent qu’un 
manque de bus se fait sentir 
au sein du quartier Haut 
de Penoy. Des personnes 
confient qu’elles ont délaissé 
les transports en commun 
pour reprendre leur véhicule.

M. Donati rappelle que 
même si le nombre d’uti-

lisateurs des transports 
en commun a significati-
vement diminué depuis 
le début des travaux, fin 
2024 une nouvelle ligne 
fréquente reliera Nancy à 
Roberval, en passant par les 
Nations.

En ce qui concerne les 
déplacements à vélo, 
monter la rue de Crévic est 
dangereux car les véhicules 
roulent vite, la zone 30 n’est 
absolument pas respectée.

Afin de motiver des 
personnes pour se déplacer 
en vélo, une proposition est 
faite d’implanter une station 
style « vélo stan » près du 
Centre Leclerc. La question 
sera posée à la Métropole 
quand les travaux seront 
terminés.

Suite à de nombreuses 
questions posées par les 
habitants de la résidence 
Europe-Monplaisir concer-
nant les travaux en cours, M. 
Pascal Cauchin, Président 
du Conseil Syndical, a 
demandé une rencontre 
avec le Maire et les techni-
ciens de la Métropole afin 
de présenter le projet et 
répondre aux questions.

Les travaux pour les 
nouvelles lignes de trans-
ports urbains ont bien 
avancé dans le haut de la 
rue Général Leclerc - Vélo-
drome et dureront jusqu’à 
l’automne 2023. Le trolley 
doit être mis en service fin 
2024.

Grâce à la ligne 1 et la 
ligne T4, le cadencement 

devrait être deux fois 
plus fréquent, ce qui va 
permettre de transporter 
plus de personnes. En effet, 
les 2 lignes emprunteront 
le même tracé sur toute la 
rue du Général Leclerc, puis 
une ira vers la rue Jeanne 
d’Arc via le boulevard de 
l’Europe et l’autre montera 
jusqu’à Brabois. Les vélos et 
les trottinettes vont pouvoir 
légalement utiliser la voie 
du Trolley.

La station du Vélodrome 
est supprimée et celle 
du Montet Octroi sera 
déplacée à l’emplacement 
de l’ancienne station Total.

À la demande des habitants 
de la résidence Montet 
Octroi, le sens de circulation 
dans la rue d’Echternach 

a été inversé. Il devrait 
se maintenir après les 
travaux. La sortie sur la 
rue du Général Leclerc 
sera uniquement pour les 
habitants de la Résidence 
du Montet Octroi.

Au vu de la circulation 
dans la rue de Remich, les 
riverains demandent s’il 
serait possible d’installer 
un ralentisseur. La mairie 
confirme qu’un projet 
consistant à mettre un 
plateau surélevé avec 
marquage pour le passage 
piéton, est en effet en cours 
d’étude.

Quartier Haut de Penoy

Résidence Europe - Monplaisir

Réunion du 1er juin

Réunion du 20 juin
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C O N S E I L S  D E  Q U A R T I E R S

Circulation

Les riverains présents s’ac-
cordent pour considérer 
la circulation des véhicules 
acceptable dans le quartier. 
Cependant, les camions 
se rendant à l’usine de 
plâtrerie stationnent quel-

quefois des heures avant de 
pouvoir rentrer dans la cour 
de l’entreprise ce qui génère 
des embouteillages.

Le stop dans le carrefour 
Fridrich / Guingot n’est prati-
quement jamais respecté. 
Néanmoins il est utile de 

préciser que la police est 
présente régulièrement.

Des ordures traînent très 
souvent le long du bassin 
de rétention et dans la rue 
Guingot en général.

Le nécessaire sera fait 
pour régler ces problèmes 
(refaire la peinture du stop, 
ramassage plus fréquent 
des déchets, lettre à l’usine).

Usine	de	chauffe

M. Donati informe les rive-
rains que la Métropole a 
besoin d’installer une chauf-
ferie urbaine et que le lieu 
choisi est l’ancien parking de 
la patinoire, côté Jarville. En 

effet, elle souhaite pouvoir 
étendre la distribution du 
chauffage urbain à d’autres 
communes pour apporter 
une complémentarité aux 
chaufferies déjà existantes 
sur Jeanne d’Arc et Brabois.

Les riverains comprennent 
la nécessité de pouvoir 
fournir une énergie à 
tous, mais ils demandent 
de faire en sorte que cela 
ne dégrade pas la vue. Il 
faut de la vraie végétation 
autour de l’usine, avec 
des arbres et de hautes 
tiges, afin de dissimuler la 
construction.

Animation
et vie de quartier

Arnaud Harand, conseiller 
délégué à l’animation et vie 
des quartiers, explique que 
chaque année se déroule 
un vide grenier, un bal et un 
buffet le soir du 14 juillet, 
précédé d’une brocante. La 
mairie souhaiterait mettre 
en place un micromarché. 

Une enquête a été faite 
auprès des habitants : la 
majorité préférait que ce 
soit le jeudi. Un essai sera 
donc fait pendant deux 
mois entre 16h00 et 19h00.

Si cela s’avère concluant, 
l’initiative sera poursuivie, 
sinon les habitants seront 
de nouveau consultés.

Concernant la sécurité 
du quartier, les riverains 
constatent régulièrement 
des dépôts de déchets au 
pied des immeubles rue 
Poincaré. L’association qui 
loue des appartements 
dans cet immeuble sera 
contactée par la mairie afin 
de mettre fin à ce compor-
tement.

Au niveau de la voirie, les 
riverains soulignent que 
des voitures pénètrent trop 
rapidement dans la rue 
Poincaré à partir de la rue 
Opalinska, que le panneau 
situé au numéro 50 de la 
rue Zola n’est pas visible et 
que les places handicapées 
sont souvent occupées par 
des personnes valides. Un 
agent municipal viendra 
sur le terrain pour étudier 

la solution technique la plus 
efficace et la police munici-
pale sera envoyée sur place 
pour verbaliser si néces-
saire.

Les habitants aimeraient 
aussi savoir quand les 
travaux de la rue Émile Zola 
seront faits. Ces travaux 
sont prévus par la Métro-
pole courant 2023. Malheu-
reusement, il n’est pas prévu 
d’enfouir les poteaux élec-
triques comme cela a été 
fait pour les rues Opalinska 
et Poincaré car la Métropole 
considère que cela est bien 
trop coûteux. Par contre, 
il sera demandé à Enédis 
de mettre aux normes les 
lignes électriques actuelles 
désuètes et à la Métropole 
d’améliorer la qualité des 
trottoirs.

Quartier Guingot - Fridrich - Lamour

Quartier Tourtel

Réunion du 22 juin

Réunion du 28 juin
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Non à la fermeture 
de l’agence SNCF des Nations !

La SNCF a annoncé la 
fermeture de son agence 
située dans le centre 
commercial des Nations, 
le 15 octobre prochain. La 
raison de cette fermeture : 
l’agence ne vend pas assez 
de billets TER régionaux. 
Cette décision est 
injustifiable !

Située au cœur des 
quartiers populaires de 
Vandœuvre, l’agence SNCF 
des Nations joue un rôle 
essentiel de proximité et 
d’accès aux services. De 
nombreuses personnes en 
ont besoin parce que l’achat 
par internet les rebute ou/et 
parce qu’elles rencontrent 
des difficultés avec l’achat 
en ligne. À noter, que 
certains trajets ne sont 
même pas disponibles par 
internet. De plus, l’agence 
SNCF des Nations réalise un 

chiffre d’affaires important, 
c’est l’un des meilleurs 
points de vente de la 
région. Il n’y a donc pas de 
raisons économiques à sa 
fermeture.

En juin dernier, la Métropole 
du Grand Nancy ainsi que la 
Région Grand Est se sont 
adressées à l’État et à la 
SNCF dans une motion « en 
faveur de la réouverture 
ferroviaire de la Lorraine 
vers le Sud de la France ». 
Prendre ses responsabilités 
pour offrir aux Lorrains un 
service à la hauteur des 
besoins, c’est aussi assurer 
une réponse de qualité 
pour tous.

Pour beaucoup de nos 
concitoyens, cette réponse 
passe par le contact 
humain. Sa fermeture est 
un signal négatif, d’autant 

plus que le centre-ville de 
Vandœuvre se dynamise 
et que la rénovation du 
Centre des Nations sera 
prochainement engagée.

La Municipalité demande 
à la SNCF de maintenir 
l’agence SNCF des Nations, 
dans son activité comme 
dans son fonctionnement 
actuel.

Aidez-nous en signant 
et en partageant cette 
pétition.

SCANNEZ
POUR SIGNER

PÉTITION CONTRE LA FERMETURE PROGRAMMÉE
DE L’AGENCE SNCF DES NATIONS

Coupon à renvoyer ou à déposer à
         l’Hôtel de Ville - 7 rue de Parme

BP 10110 - 54503 VANDŒUVRE CEDEX

Nom .................................................................................................................................................

Prénom............................................................................................................................................

Adresse Mail :  ................................................................................................................................

PÉTITION
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Conseil municipal du 
19 juin 2023

 Élection d’un Adjoint au 
Maire
Suite à la démission de mon-
sieur Jean-Pierre Becker 
de son poste d’adjoint, le 
Conseil municipal procède à 
l’élection d’un nouvel adjoint. 
C’est Monsieur Abdel Chaari 
qui est élu.

 Compte administratif 
2022
Le Conseil municipal vote et 
arrête les résultats définitifs 
du CA 2022 (total dépenses : 
41.753.716.63 €, total re-
cettes : 42.887.274.96 € soit 
un excédent global cumulé 
de 1.133.558.33 €).

 Recours aux contrats 
d’apprentissage
Considérant que l’apprentis-
sage permet à des personnes 
âgées de 16 à 29 ans révolus 
d’acquérir des connaissances 
théoriques dans une spécia-
lité et de les mettre en appli-
cation dans une entreprise 
ou une administration et 
considérant que ce dispositif 
présente un intérêt tant pour 
les jeunes accueillis que pour 
les services accueillants, le 
Conseil municipal décide la 
création de 6 contrats d’ap-
prentissage dans plusieurs 
services (communication, es-
paces verts, pôle environne-
ment, biodiversité et énergie, 
Ressources humaines et Ville 
numérique).

 Lancement du concours 
de maîtrise d’œuvre pour 
la construction de la future 
MJC Étoile et du Tiers-Lieu 
du Numérique place de 
Londres

Le Conseil municipal valide le 
programme d’opération rela-
tif à ces réalisations, autorise 
le lancement de la phase 2 
du concours avec l’évolution 
du montant prévisionnel 
affecté au projet à savoir 
5.414.504,75 € HT.

 Attribution du marché 
de travaux pour la Création 
d’une restauration scolaire 
à l’école Jeanne d’Arc et de 
deux parcs de stationne-
ments
Le Conseil municipal attribue 
les différents lots de travaux 
aux entreprises pour un mon-
tant total de 866.405,21 € HT 
(soit 1.039.686,25 € TTC). Les 
travaux ont débuté cet été.

 Enquête publique sur la 
demande d’autorisation 
environnementale présen-
tée par le CHRU de Nan-
cy-Brabois dans le cadre du 
projet	 de	 reconfiguration	
complète du site hospita-
lier de Brabois
Le Conseil municipal émet 
un avis circonstancié sur la 
demande présentée par le 
CHRU de Nancy-Brabois au-
près des services de l’État, 
sous réserve d’un approfon-
dissement de la concerta-
tion entre tous les acteurs et 
d’une clarification des enga-
gements des partenaires ins-
titutionnels, dans une vision 
de projet urbain à l’échelle 
du plateau.
Retrouvez l’intégralité de 
l’avis :

 Règlement d’attribution 
d’une aide à l’achat de Vélo 
à Assistance Electrique 
(VAE)
Le Conseil municipal recon-
duit le dispositif d’aide à 
l’achat de VAE. Ces aides vont 
de 100 à 300 € en fonction 
du revenu fiscal de référence 
par part du bénéficiaire.

 Attribution de subven-
tions à des associations
Le Conseil municipal attribue 
des subventions sur projets 
à 16 associations pour un 
montant total de 61.700 €.

 Approbation du Projet 
Éducatif de Territoire 2023-
2026
Retrouvez l’intégralité du 
PEdT :

 Création de L’HiLo
Pour donner un support 
à la mémoire du quartier 
Vand’Est actuellement en 
pleine mutation urbaine, il 
est projeté de donner nais-
sance à un lieu innovant et 
original baptisé HiLo pour 
« Histoire Locale : Ce nou-
veau lieu se dessine comme 
un lieu mémoriel, culturel, 
artistique et scientifique. Le 
Conseil municipal valide le 
principe de création de L’Hi-
Lo à Vandœuvre.

 Convention tripartite 
relative à la mise en place 
d’une antenne de la Maison 
des Adolescent (MDA) sur 
Vandœuvre
Les activités principales de 
la MDA sont l’accueil des 
jeunes par le biais de consul-
tations individuelles par des 
psychologues et consultants 
cliniciens, mais également 
l’organisation de groupes de 
paroles pour les jeunes et les 
parents sur les thématiques 
en lien avec les probléma-
tiques des adolescents ou 
sur le volet de la parentalité. 
(Article en page 6 ).

Adjoints & conseillers
Modification	 au	 sein	 du	
Conseil municipal

 M. Jean-Pierre Becker est 
désormais conseiller muni-
cipal, délégué aux relations 
publiques, cimetière et Ma-
HiCha.

 M. Abdelatif Chaari est 
élu adjoint au Maire, délégué 
en matière d’Économie, Mar-
ché et Sport.

 Mme Carole Attuil, ad-
jointe au Maire, a reçu délé-
gation en matière de culture 
mémorielle, lutte contre les 
discriminations, relations in-
ternationales, université po-
pulaire et jumelages.

 Mme Chabha Graf, ad-
jointe au Maire, a reçu délé-
gation en matière de Com-
munication, Handicap et 
Accessibilité,

 M. Skender Hekalo, ad-
joint au Maire, a reçu délé-
gation en matière de Dé-
mocratie territoire est, Vie 
associative, Universités et 
Numérique.

A U  F I L  D U  C O N S E I L

En mémoire de…

En préambule du dernier Conseil Municipal, les élus ont observé une minute de silence en mémoire de Michel 
Virion, décédé le 18 juin dernier. Militant associatif très engagé, il avait été décoré de la médaille d’honneur de 
la Ville pour son action. Il avait notamment contribué à la création de l’Association Culturelle du Château du 
Charmois. Stéphane Hablot a également évoqué la disparition de Guy Perrier, militant infatigable en faveur de 
la cause palestinienne, et le décès d’Alain Vanhoutte qui créa plusieurs établissements dans l’agglomération 
contribuant à faire venir de nombreuses vedettes, notamment à Vandœuvre.



2754500 #115 / Octobre 202326 54500 #115 / Octobre 2023

T R I B U N E S

Groupe Socialistes
et républicains

La violence est une réalité présente dans notre 
société. Les causes sont multiples, allant de la 
pauvreté et de l’exclusion sociale à la frustration 
et à la colère accumulée. Plusieurs types de 
violence sont malheureusement à déplorer : 
• maltraitance envers les enfants, les personnes 
âgées et les personnes en situation d’handicap ;
• harcèlement en milieu scolaire et sportif ;
• harcèlement sur les réseaux sociaux ;
• violence conjugale ;
• harcèlement dans le milieu professionnel ;
• catastrophes naturelles dues au réchauffement 
climatique, etc……… 
Comment ne pas être angoissé quant à 
l’avenir incertain qui se profile ? Les tristes 
derniers évènements sont une des réactions 
de cette forte inquiétude qui tourmente nos 
concitoyens au quotidien. Force est de constater 
l’important désengagement de l’état sur les 
aides sociales à savoir (augmentation du coût 
de la vie, suppression du bouclier tarifaire sur 
l’énergie, diminution des aides financières à 
l’employeur d’un apprenti, difficultés d’accès 
aux soins, augmentation de la franchise sur 
une consultation médicale, la réforme des 
retraites passée en force etc…..). Sans oublier les 
répercussions dramatiques de l’épidémie Covid 
19 qui a fortement impacté la vie quotidienne 
et à conduit à un individualisme de plus en 
plus prégnant par l’isolement. Les causes 
matérielles ne sont pas les seules raisons de la 
violence. La perte de sens, de reconnaissances, 
de valorisation des personnes qu’elles soient 
personnelles et collectives participent de cette 
crise. Consciente des difficultés rencontrées, 
l’équipe municipale continuera à soutenir toutes 
les initiatives qui pourront améliorer le quotidien 
et le bien vivre ensemble des Vandopériens.

Groupe Socialistes et Républicains :
Philippe Atain-Kouadio, Marie-Jeanne 
Brungard, Chabha Graf, Claude	Grauffel,	
Stéphane Hablot, Skender Hekalo, Régine 
Komorowski, Juliette Régnier, Marie-
Agnès Rouillon.

Groupe écologistes
et citoyens solidaires

Pérenniser l’inquiétude 
écologique

La planète est en détresse. Les gouvernements 
n’ont pas prêté attention aux avertissements 
concernant le réchauffement climatique qui 
pourtant ont été extrêmement clairs depuis des 
décennies… Nous entrons à présent dans une 
période de conséquences tout en continuant à 
exploiter notre planète comme une entreprise 
en liquidation !
Si nous comprenons la situation, nous 
connaissons aussi les blocages qui peuvent 
conduire à un sentiment d’impuissance : peur 
panique, refus de voir, on ne peut rien faire, il est 
trop tard, cela ne me concerne pas…

Or climat, biodiversité, justice climatique 
regardent toutes les générations, et en parler 
ensemble permet d’agir de concert car il faut 
le reconnaître, nous sommes tous dépassés et 
c’est l’humanité entière qui est concernée, avec 
une question de temps qui donne le vertige.
En effet, le réchauffement climatique qui pouvait 
passer pour un processus lent, se déroule en fait 
à un rythme incroyablement rapide.
Entre les monstrueux incendies, les ouragans et 
autres événements extrêmes qui arrachent les 
vies, dévastent les milieux, ruinent les paysages, 
la désertification qui conduit aux exodes, les 
vagues de chaleur meurtrières, les océans 
en péril… beaucoup d’entre-nous risquent de 
passer directement du déni au désespoir.
Mais ne fermons surtout pas les yeux sur ces 
réalités qui dérangent : réveillons – nous et 
agissons !
Chacun peut apporter des changements dans la 
façon dont il vit sa vie, contribuer à la recherche 
de solutions au changement climatique et à 
son adaptation, faire preuve de sobriété à tous 
les niveaux. Chaque collectivité peut sur son 
territoire, adopter des mesures pour le rendre 
plus « durable ».
La nôtre est engagée dans le programme TETE 
(Territoire Engagé dans la Transition Écologique) 
avec une politique transversale ambitieuse, mais 
réaliste, pour réduire les énergies, atténuer les 
effets du réchauffement climatique, préserver et 
reconquérir la biodiversité, améliorer l’habitat et 
le cadre de vie de ses habitants. Cette initiative 
répondra aux enjeux de coopération et de 
solidarité entre les territoires, dans un processus 
de concertation avec les services et les citoyens.
La ville est accompagnée dans sa démarche par 
l’Agence de la Transition Écologique (ADEME).
Ce n’est pas l’écologie qui est punitive, c’est 
l’inaction.

Groupe des écologistes et des citoyens 
solidaires : Dany Ackermann, Marie-
Hélène Breteille, Francine Coquillaud, 
Manu Donati, Nadine Piboule, Philippe 
Plane, Sylvain Thiriet, Bertrand You.

Groupe communistes
et républicains

Entendre la colère

Des violences et des dégradations ont eu lieu cet 
été, notamment contre des services publics ou 
des gens perçus comme représentants de l’État. 
Elles doivent être condamnées. Elles pénalisent 
en premier celles et ceux qui les commettent 
et leur entourage en détruisant des lieux de 
rencontre, de culture, d’éducation, des services 
publics, etc.
Mais ce cri de colère doit être entendu.
Tout comme celles et ceux qui craignent pour 
leur commerce, leur domicile ou leur voiture (qui 
permet d’aller travailler)…
Ces voix contradictoires disent la fracture de la 
société. Elles appellent une réponse politique.
S’il faut se méfier des catégorisations hâtives 
et des oppositions binaires entre banlieues 
et milieu rural ou entre catégories socio-

professionnelles, ces différentes composantes 
de la société ne vivent pas les mêmes réalités et 
ne se comprennent souvent plus. Pourtant, leurs 
difficultés ont la même origine : les politiques 
austéritaires et libérales, en faveur de quelques-
uns et au détriment du plus grand nombre.
Ces violences matérielles – qui ont une 
dimension symbolique – sont un miroir des 
violences multiples, financières, humaines que 
subissent une majorité de citoyennes et de 
citoyens, particulièrement dans les banlieues, 
comme dans le milieu rural. Ces endroits sont 
moins bien dotés, disposent de moins de services 
publics, de moins d’enseignants et de moins de 
transports, contrairement à l’idée véhiculée par 
notamment l’extrême droite Ils subissent de 
plein fouet le racisme et la relégation des plus 
défavorisés dans des « ghettos » de pauvres, 
tandis que les riches se constituent ailleurs leurs 
enclaves intouchables.
La réponse autoritaire et sécuritaire est 
déconnectée de la réalité du pays. Au contraire, 
il faut écouter et dialoguer. L’institution policière 
doit être repensée et réformée, les moyens 
déployés pour TOUS les services publics.
ET les politiques urbaines doivent favoriser la 
mixité sociale.
Les quartiers prioritaires de la ville n’ont besoin 
ni de complaintes, ni d’un énième plan. Ils 
doivent urgemment rentrer dans les politiques 
publiques communes. Nous ferons tout pour 
œuvrer en ce sens.
Bonne rentrée

Vos élu(e) s communistes et républicain(e) : 
Carole Attuil, Franck Stocker.

France
insoumise

Le groupe LFI de Vandœuvre souhaite à tous 
une rentrée vigoureuse et pleine d’énergie pour 
cette nouvelle année scolaire ..... mais la lutte 
continue ! Aujourd’hui la NUPES est qualifiée 
sur toutes les pages des médias de « divisions » 
« fracturation » « désunion » « pied du mur » 
implosion » « pronostic vital » etc .... Sommes-
nous dans l’incapacité de « nous mettre 
ensemble durablement » ? Pourtant l’union est 
indispensable et vraiment incontournable pour 
lutter contre les idées du RN et de la Macronie. 
Alors que la rentrée à Vandœuvre et à la 
Métropole est saturée de chantiers (Trolleybus, 
rénovation du réseau de l’eau, école élémentaire 
Jeanne d’Arc etc.....) Restons vigilants à ne pas 
accentuer les divisions à tous les niveaux et 
travaillons non pas dans la concurrence mais 
dans l’entraide et la solidarité !  
Aussi le groupe LFI de la mairie de Vandœuvre 
prône et soutient le rassemblement avec un 
grand R pour la future échéance électorale 
sénatoriale avec une liste Nupes ! Ensemble, on 
va plus loin et vive la Nupes !

Les élus de la France Insoumise
Samuel Carême, Bruno Damoiseaux,
Jérémy Richard, Nicole Stephanus,
Laurie Targa.
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Groupe
Société civile

L’année 2023 restera dans les annales comme 
une période de bouleversements et de défis, 
marquée entre-autres par les émeutes urbaines 
qui ont secoué nos villes. Face à cette réalité 
alarmante, il est impératif que nous envisagions 
des solutions audacieuses et durables pour 
rétablir la stabilité. Et pour nous, la clé réside, en 
partie, dans la formation professionnelle de nos 
jeunes.
Il est essentiel de comprendre que ces 
émeutes ne sont pas seulement des actes de 
désobéissance civile, mais également le reflet 
d’un profond malaise social, économique et 
culturel.
Nous devons investir massivement dans 
la formation professionnelle. L’accès à des 
programmes de formation de qualité ouvre 
des portes à des compétences diverses et 
demandées par le marché. Nous sommes dans 
une situation où les entreprises cherchent 
des compétences et pourtant de nombreuses 
personnes restent sans emploi : quels 
enseignements en tirer ? En redirigeant les 
ressources vers des formations pertinentes, 
nous offrirons aux jeunes la possibilité de se 
forger un avenir prometteur. Cette démarche 
ne se limite pas à l’acquisition de compétences 
techniques, mais englobe également la 
transmission de valeurs essentielles qui 
ancrent le travail dans un cadre de respect, de 
responsabilité et de discipline.
La réintégration de nos jeunes dans le monde 
du travail va au-delà de la simple acquisition de 
compétences. Il s’agit d’inculquer des valeurs 
intrinsèquement liées au travail, telles que le 
sens des responsabilités, la persévérance, la 
collaboration et le respect de l’effort collectif. 
Là où le désespoir et le ressentiment ont pris 
racine, ces valeurs peuvent devenir la lumière 
qui guide nos jeunes vers un avenir meilleur.
Si le rapport au travail a considérablement 
changé lors des 50 dernières années, il est 
urgent de montrer que choisir son travail peut 
être un épanouissement dans une vie. En 
aidant nos jeunes à développer un sentiment 
de fierté par le biais du travail bien fait, nous les 
encourageons à s’épanouir en tant que citoyens 
responsables et engagés.
Cette transformation nécessite un effort 
concerté de la part du gouvernement, des 
entreprises, des établissements d’enseignement 
et de la société dans son ensemble. Notre vision 
d’une école menant tous nos jeunes jusqu’au 
BAC doit également évoluer. Être attentif aux 
attentes de nos jeunes et pouvoir offrir une 
autre voie de formation à ceux qui veulent du 
concret plutôt que de devoir « traîner » sur les 
bancs du collège général, évitant ainsi cette 
phase de collège qui éveille pour certains un 
rejet de la société, des valeurs de la citoyenneté 
et une construction erronée d’un idéal de vie 
fondé sur les « paillettes » des réseaux sociaux.
En conclusion, les émeutes urbaines de 2023 
nous ont rappelé l’urgence de revoir notre 
approche envers la jeunesse et le monde du 
travail. Investir dans la formation professionnelle, 
avec un accent sur les compétences techniques 
et les valeurs du travail, est un pas crucial vers 
la réconciliation sociale et la construction d’un 

avenir solide. En réunissant nos efforts, nous 
pouvons transformer les défis en opportunités 
et guider nos jeunes vers une vie de dignité, 
de productivité et de contribution positive à la 
société.

Groupe Société Civile : Abdelatif Chaari, 
Arnaud	Harand,	Fathi	Makhloufi,	Henri	
Rousselot, Jean-Pierre Becker, Karima 
Boudjenoui, Marilène Vuillaume, Samira 
Menouar, Sébastien Stock, Zeynep Taktak.

Groupe
« Oui Vandœuvre »

Société en danger

Par cette tribune, nous vous souhaitons à toutes 
et tous une bonne rentrée et surtout aux parents 
d’avoir la volonté et la patience nécessaires 
pour organiser les nouveaux rythmes de ces 
premières semaines de cours.
Nous devons malheureusement revenir sur 
l’accès de fièvre dont notre ville, comme tant 
d’autres, n’a pas été épargnée cet été. Bus, 
voitures et lieux publics ont été vandalisés et 
détruits par la rage de quelques individus.
Ces voyous, parce que nous ne pouvons pas les 
nommer autrement, ont-ils un jour réfléchi au 
mot « citoyen » ? Le connaissent-ils seulement ? 
Face à leur monde où ils pensent que tout leur 
est permis, il nous faut réaffirmer les droits et les 
devoirs de chacun dans notre République.
Pas de recette miracle : rétablir l’ordre et 
redonner du sens aux sanctions qui doivent 
être inévitables ! Faire acte d’autorité n’est pas 
un gros mot et nous demandons au premier 
magistrat de notre ville, à qui les électeurs ont 
donné ce pouvoir, de réagir plus fortement. Le 
code civil lui confère des compétences : entre 
autres l’ordre, la sûreté, la sécurité, la salubrité 
publique.
Nous pouvons regretter des prises de positions 
ambiguës de certains élus de la majorité 
municipale. Nous devons tous, qu’elles que 
soient nos étiquettes politiques, combattre la 
violence, la montée du communautarisme (de 
plus en plus présent à Vandœuvre) et permettre 
à chaque vandopérien de pouvoir vivre dans 
une ville apaisée, tranquille et sans crainte.
Il faut apporter des réponses fortes. Nous ne 
pouvons plus accepter que des enfants meurent 
en France. Il faut que la justice passe pour tous. 
Mais « demander justice » signifie-t-il que tout 
autre résultat qu’une condamnation, quelles que 
soient les preuves, serait injuste ? « Demander 
justice » signifie-t-il que plus personne n’a 
confiance en elle au point qu’il faille la demander 
à cor et à cris ? Si la personne incriminée est 
coupable au regard des lois de la République 
(et non au regard de la loi du Talion), elle sera 
condamnée. Surtout, « demander justice », ce 
n’est pas s’arroger un droit au saccage.

Pour le groupe « OUI Vandœuvre »,
Dominique Renaud, Léopold Barbier,
Marc Saint-Denis.
oui.vandoeuvre@gmail.com
Facebook : @OuiVandoeuvre

Parti Radical

En ouverture du Conseil des ministres, le 
Président de la République a clairement 
rappelé le cap de l’action gouvernementale 
« l’indépendance de notre pays pour consolider 
un modèle social plus juste », les grands 
chantiers (réindustrialisation et plein emploi, 
progrès, planification écologique, ordre 
républicain) et les dossiers de ces prochains 
mois (suites des émeutes de juillet, sécheresse, 
pouvoir d’achat, accès à la santé, préparation 
des événements sportifs mondiaux en 
France, finances publiques, immigration). 
Le Parti Radical approuve ces 
priorités en mettant l’accent sur : 
la justice sociale et la lutte contre les 
inégalités dans un contexte où il est impératif 
d’apporter les réponses à la hauteur des émeutes 
de ces derniers jours ; l’ordre républicain qui 
doit assurer la sécurité de nos concitoyens 
et permettre leur plein effet aux mesures de 
cohésion sociale sur le modèle du plan BORLOO 
(éducatives, politique de la ville, services publics, 
soutien au monde associatif), mais aussi faire 
respecter et appliquer le principe de Laïcité ; 
l’écologie et l’innovation :  la France 
doit pouvoir faire mieux et être motrice 
dans la lutte contre le réchauffement 
climatique au niveau européen et mondial. 
Tout ceci aurait dû immerger de Vandœuvre, car 
ne s’agit-il pas de valeurs incontournables d’une 
commune d’un pays considéré comme puissant ? 
Certains hommes politiques en font 
leur programme ; d’autres leurs valeurs 
de vie politique, de vie tout court. 
Nous sommes désormais à la moitié du 
troisième mandat du maire de Vandœuvre, 
pour lequel beaucoup ont cru en ses promesses 
ou ont eu peur du changement. Quoiqu’il soit, 
faisant le bilan de ce mi-troisième mandat… 
Aucun mot ne me vient à l’esprit si ce n’est 
tranquillité, protection ou alors ceux qui 
auraient dû être ressentis : changement, 
amélioration, nouveauté, audace, lancement. 
Où sont les projets innovants pour l’économie, 
l’attractivité de notre commune, deuxième de 
Meurthe et Moselle ? Le marché, les Nations… 
Rien n’est simple, voire trop compliqué sur 
certains dossiers, étant conseillère, je le sais. 
Mais quand même, depuis 2008, où est en 
Vandœuvre ? Le bilan financier nous l’avons : 
une bonne comptabilité de bon père de famille. 
Mais le bilan moral ? Je vous appelle à le faire 
chacun chez vous et demandez vous si nous ne 
méritons pas mieux ?

Caroline Zenevre Collin 
Parti Radical 
partiradicalvandoeuvre@gmail.com 
 




